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引言

　　新泰國中現任教師會理事長由李佩珊老

師擔任。這些年，會員教師各在各的崗位上

努力，整個校園氣氛一直保持友好。因為校

園氣氛和善，佩珊老師覺得處理教師會的工

作非常順利。她是如何經營這個學校的教師

組織，使會員人數不斷成長？下面將訪問作

重點陳述，分享給各位會員。

教師會成立與傳承

　　新泰國中教師會於民國101年紀金賢老

師卸任後，由李佩珊老師接任。
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　　新泰國中教師會選舉採用全體會員制，

由會員直接選出理、監事，再產生理事長。

在教師會人事更迭過程，紀金賢老師認為教

師會理事長首先必須要有熱心服務的人格特

質，而佩珊老師就符合他心中這個條件。

　　佩珊老師表示，當初一手創立新泰國中

教師會的核心教師，經過多年後，逐漸面臨

退休離開學校的情況，前任理事長及理監事

認為是將新泰國中教師會交棒給較年輕一輩

的老師的時候。當時佩珊老師與這些前輩交

流甚多，平時在校除了認真教學，對於學校

事務也熱心參與，成了教師會前被勸進的焦

點人物。

　　佩珊老師表示，紀老師徵詢他對於接任

教師會理事長的時候，著實花了一些時間仔

細評量。她考量校內氛圍良好，理事長所承

擔的壓力較小，而事務方面的聯繫協調工作

雖然要花上一些時間，但不會超過她的能力

範圍；同時，透過擔任理事長，可以有更多

機會與校內教師有更多的認識與接觸；透過

教師會參與校內各項會議，更能夠累積許多

的職場經驗。在慎重評估之後，她勇敢接受

這個挑戰，而後順利地當選新泰國中最年輕

，也是新泰國中到目前為止唯一一位女性的

理事長。

　　「新泰國中教師會早期的運作主要是幾

位核心理事們組成一個團隊，以每二年為一

個任期的方式輪流擔任理事長一職。」

　　轉眼，佩珊老師也來到第二任理事長任
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期！由於新泰國中教師會理事長任期以兩年

一任的期限，因此佩珊老師接下來也必須面

臨將新泰國中教師會交棒與傳承下去的任務

。她表示，她會邀請校內一樣關心校務推行

與重視教師權益的老師，一同加入教師會的

理事群，共同為新泰國中的教師相關議題發

聲，並持續關心教育大環境中對教師權益的

發展趨勢。我們發現新泰國中教師會早期以

團隊發誓經營，為因應崗組織剛成立時許多

即時性的組織事務；當組織趨於穩定之後，

內部的人事會自然調整簡化。

教師組織經營

　　歷經多年的經營，新泰國中教師會會員

今年已達122人，為因應國中的職場生態，

新泰國中教師會採鬆散型態經營方式，除了

例行理事會議及緊急事件以外，其餘業務皆

利用「校務會議」時間作會務報告。

　　對於會務訊息的傳遞，除了透過理監事

轉知或是發送書面資料之外，佩珊老師表示

，新泰國中的校務會議程序中也會安排一個

固定的流程給教師會進行報告及會務宣導。

　　「我必須整理這段期間市教師會教師會

給的資料以及老師比較關心的議題，並且在

校務會議上向大家報告！」

　　「所以教師會也要在校務會議中列席說

明？」

　　「是的。」

　　在會議召開之前，理事長將平日到市教

師會開會時所獲得較重要的政策或訊息彙集

整理後向會員說明及報告。

　　佩珊老師表示，教師會安排在校務會議

中進行報告，除了彰顯教師會在學校的獨特

性之外，同時將教師會的層級拉高並擴大視

野。這對於組織業務的推展是有利的。這的

確是一個不錯的作法，藉由校務會議這個平

台，可以讓行政、家長會及學校教師進行更

有效的互動，對於校務推廣事很有幫助的。
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　　為了聯絡會員情誼，教師會也試著結合

學校的文康活動辦理出遊，邀請會員攜家帶

眷一起來參加。幾年前就曾經舉辦過「教師

蘭陽一日遊」。會員攜家帶眷一起參與活動

，搭船出海遊龜山島、踏查頭城老街進行文

化觀光，同時也品嘗在地美食。活動除了會

員之外，也邀請校長和家長會的成員一起參

加，透過這些聯誼活動促進會員之間的情誼

，也使家長會對學校教師有更深入的了解，

增進以後彼此合作的空間。

組織互動

　　教師組織透過組織校內教師成員，使校

內職場更有制度化，同時也可以改善校務執

行的效率。新泰國中教師會和校長及行政人

員一直保持良好的互動，這樣的友好關係，

使歷屆的教師會長花很小的力氣就可以輕鬆

的在校內運作教師會。

　　近十年，教師會和前後任的校長相處融

洽，和行政同仁也搭配得宜，整個學校的氣

氛良好。校內有任何會議或活動，校長都會

邀請教師會派員參加，所以佩珊老師除了帶

班與教學工作之外，還得花上一些時間參與

教評會、考核會等校內會議；每年的補校活

動、家長會活動或是有外賓參與的校內活動

，校長一定主動邀請並將教師會介紹給與會

的人員知曉。

　　佩珊老師表示，校內老師們若有一些對

學校行政方面的建議事項，亦會透過教師會

來進行表達及溝通；而每到了學年末要歡送

退休老師的時刻，教師會也會購置紀念品贈

與退休的會員老師。

　　校內大部分教師因為平日忙於自身的職

務和級務工作，因此對於教師政策或法律性

質的議題並不會花太多心力去注意；但是對

於福利或攸關自身權利問題時就會積極參與

，所以教師會就得格外的為會員們留意外界

的訊息。

　　新泰國中教師會對於市教師會所舉辦的

會議總是積極參與，只要情況允許，佩珊理

事長都會親自參加。她認為雖然學校一直太

平無事，但對於外界的狀況還是要隨時保持

密切的關心比較好。參加分區會議獲得來自

市教師會及全教總目前著眼的教育相關議題

，同時，在會議上，她也將各校所面臨的狀

況詳細紀錄。這些資料帶回校內之後進行整

理，利用每學期定期舉辦的校務會議做詳細

報告，使每位會員都清楚目前教育界的主要

動態。

結語

　　新泰國中是一所校園氣氛良好的學校，

校長、教師會、行政與教師彼此在信任的機

制中運作流暢。因此在組織溝通上，理事長

不用花太多力氣處理。同時，教師會受到校

長及行政的尊重，教師會可以將許多訊息利

用校務會議進行宣導，這種有效率的處理方

式值得我們借鏡參考。


